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NIVEL MORFOLÓGICO 

Estructura de la palabra 
Según la Nueva gramática de la lengua española (NGLE) Clasificación de las palabras y el GTG (Glosario de Términos Gramaticales) 

 

La morfología es la parte de la gramática que se ocupa de la palabra. La MORFOLOGÍA FLEXIVA estudia las variaciones que 
puede tener una palabra. Por lo tanto, la morfología flexiva se encarga de las diferencias que las palabras pueden tener en 
función de su género, número, tiempo, modo, aspecto, etc. Y  la MORFOLOGÍA LÉXICA o DERIVATIVA estudia los procesos de 

derivación, composición y parasíntesis, o de cualquier otro fenómeno que permite formar nuevas palabras.  
 

 1. ESTRUCTURA DE LA PALABRA. LOS MORFEMAS 

Como acabamos de ver, la morfología léxica o derivativa se encarga de estudiar la formación de palabras y reflexiona sobre los pedazos que se 
combinan entre sí para formarlas. A esas partes dotadas de significado (léxico o gramatical) en las que puede dividirse una palabra los 
llamamos MORFEMAS. El morfema puede coincidir en muchos casos con una palabra: sol, mar, siempre. Hablamos entonces de palabras 
radicales. En otros casos, el morfema es parte de una palabra, como sol-ar, carcel-ero... 

 

Existen dos tipos de morfemas: raíz y afijos. La RAÍZ es un morfema con significado léxico y solo lo tienen los nombres, adjetivos, verbos y 
adverbios. Los AFIJOS son morfemas pegados a la raíz que aportan un significado gramatical (afijos flexivos) o sirven para crear palabras 
nuevas (afijos derivativos) .  1

 

Los AFIJOS FLEXIVOS tienen tres funciones principales: 
●​ Indicar el masculino-femenino (niña). 
●​ Indicar el singular-plural (gatos). 
●​ Indicar la conjugación verbal (cantábamos) . 2

 

Por su parte, los AFIJOS DERIVATIVOS, que dan origen a las palabras derivadas, se clasifican según su posición con respecto a la raíz en 
prefijos, sufijos e interfijos. Los PREFIJOS son los que van situados delante de la raíz (inmóvil) y los SUFIJOS se colocan detrás de la raíz 
(casucha). Los prefijos no pueden cambiar la categoría de una palabra; los sufijos, sí: por ejemplo, el sufijo -dad, unido al adjetivo cruel, da 
como resultado el sustantivo crueldad. Por último, los INTERFIJOS se sitúan entre la raíz y uno o varios sufijos (panadería) .  3

 

Por otro lado, hay que tener en cuenta que el mismo morfema puede aparecer con formas diferentes. Llamamos alomorfos a las variantes de 
un mismo morfema. Así, por ejemplo, son alomorfos de la misma raíz cab-, cup- y quep- en caber, cupo y quepo. Y son alomorfos del mismo 
prefijo negativo  in-, im- e -i en inmortal, imprevisible e irresponsable. 
 

Resumiendo, la clasificación de los morfemas quedaría de la siguiente manera: 

3 En realidad,  los interfijos no son verdaderos morfemas puesto que no tienen significado, ni léxico ni gramatical, pero se los suele 
clasificar aquí por aparecer como partes divisibles de algunas palabras. Obsérvese en los ejemplos siguientes: 

●​ En piececito tenemos el lexema “pie-“, el gramema derivativo “-it-“ y los morfemas constitutivos o flexivos de género y 
número (masculino y singular) “-o”. Sin embargo, no hemos analizado el sufijo “-cec-“, que no significa nada, pues todas las 
significaciones de la palabra ya han sido enunciadas. 

●​ Lo mismo ocurre en en-s-anchar o en got-er-rón. 
 

2 Los verbos constan de una raíz y unos afijos flexivos a los que se denomina desinencias. Estas desinencias pueden clasificarse, a su 
vez, en tres grupos: vocal temática (VT); desinencia de tiempo, aspecto y modo (TAM); y desinencia de número y persona (NP), aunque 
no tienen por qué aparecer todas en un verbo. Ejemplo: el verbo llegábamos consta de una raíz (lleg-); una VT (-á), que nos indica que 
es de la 1º conjugación; un TAM (-ba-), que nos indica que el verbo es imperfecto de indicativo; y una NP (-mos), que sirve para indicar 
que el verbo está en 1ª persona del plural. 

1 Los únicos afijos derivativos que no forman palabras nuevas son los sufijos apreciativos, que pueden ser diminutivos (sillita), 
aumentativos (cochazo) o despectivos (delgaducho). 
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 2. TIPOS DE PALABRAS SEGÚN SU ESTRUCTURA 

Según su estructura, se distinguen cuatro tipos de palabras: 
 

●​ SIMPLES. Constan de un solo morfema. Ejemplos: sol, mar… 
●​ COMPUESTAS. Surgen de la unión de varias raíces en una misma palabra. La composición es un procedimiento habitual 

para formar palabras. Ejemplos: sacapuntas (verbo + sustantivo); pasodoble (sustantivo + adjetivo); bocacalle (sustantivo 
+ sustantivo); agridulce (adjetivo + adjetivo); quienquiera (pronombre + verbo), anteayer (adverbio + adverbio), etc.  

●​ DERIVADAS. Constan de una raíz a la que se le añade un prefijo o un sufijo. La derivación es el procedimiento más 
frecuente para la formación de palabras en castellano. Ejemplos: mesilla, calorcito, inútil… 

●​ PARASINTÉTICAS. La parasíntesis consiste en aplicar simultáneamente composición y sufijación (parasíntesis 
compositiva), o prefijación y sufijación (parasíntesis derivativa).  Ejemplos: sietemesino (parasíntesis compositiva), 
aclarar (parasíntesis derivativa). 
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